

## Université de Lorraine : « 2021, année de reconquête de nos espaces et nos pratiques » (P. Mutzenhardt)

Paris - Publié le mardi 19 janvier 2021 à 9 h 00 - Actualité n° 205147

« L'année 2021 sera une année de reconquête, de nos espaces, de nos métiers et de nos pratiques. Nous avons la volonté de retrouver une pratique normale mais aussi de la reconquérir sous une forme différente et meilleure », déclare [Pierre Mutzenhardt](#), président de l'Université de Lorraine, lors de ses vœux à la communauté universitaire le 12/01/2021.

Il évoque également la rentrée de janvier, lors d'un point presse organisé le même jour, pour laquelle il encourage « le retour des premières années en TD en demi-jauge le plus tôt possible ». Un dispositif dont la mise en place est permise par un décret paru le 16/01/2021.

« Nous savons qu'il y a de nombreux étudiants en situation de décrochage ou de souffrance psychologique. Renforcer les [SSU](#) en psychologues est une bonne chose, mais les étudiants ont un vrai besoin de retrouver un rythme de travail, les enseignants et se retrouver entre eux. »

Par ailleurs, la campagne de dépistage de la Covid-19 au sein des campus de l'[UL](#) a repris le 12/01 en lien avec l'[ARS](#). Elle avait débuté en octobre 2020 avant d'être interrompue par le re-confinement. « Il n'y a actuellement pas beaucoup d'étudiants sur les campus. Pour autant, il est important de continuer à proposer des tests, notamment à ceux pour qui la démarche de se faire tester en laboratoire peut être compliquée, comme les étudiants internationaux. »

Le président demande en conséquence des moyens renforcés pour ces campagnes de test, notamment en vue d'une généralisation au niveau national, comme le Gouvernement le prévoit.

---

### Un mal-être grandissant et « la question de la sociabilisation à résoudre »

Selon Pierre Mutzenhardt, « lorsque l'on interroge les étudiants et les collègues, environ 20 % des étudiants sont dans un mal-être plus inquiétant par rapport à leurs études. C'est beaucoup plus qu'avant la crise sanitaire ».

« Cela peut être lié au social, mais aussi au numérique, certains étudiants n'arrivant pas à accrocher à l'enseignement à distance. D'autres n'ont pas les codes pour s'accrocher aux mécanismes de l'université, notamment parce qu'une partie n'a pu venir suffisamment sur site. »

Les autres étudiants « font avec, mais ne vont pas forcément bien ». Si « la fracture numérique peut encore être résolue avec des ordinateurs disponibles en prêt, sauf si l'étudiant vit dans une zone blanche », c'est, selon lui, « la question de la sociabilisation qui est à résoudre ».

### Du tutorat et des dispositifs d'écoute renforcés en attendant le retour sur site

Il rappelle toutefois que l'Université de Lorraine a reçu une notification budgétaire à hauteur de 1 M€ à la fin 2020, destinée à des heures de tutorats. Cette somme permet de recruter 150 nouveaux tuteurs, pour 10 heures par semaine durant quatre mois.

« C'est une somme importante », indique Pierre Mutzenhardt. « L'opération de recrutement a été lancée à partir de la dernière semaine de décembre et est toujours en cours. Ces tuteurs participeront à l'accueil et l'accompagnement des étudiants en difficulté. »

Par ailleurs, l'UL a renforcé les dispositifs d'écoute proposés par le centre Pierre Janet et le bureau d'aide psychologique pour les étudiants de l'université. Un dispositif d'emploi étudiant est également en place depuis l'été 2020 avec le département de la Moselle.

« J'espère que l'on ne terminera pas l'année dans ces conditions. Retrouver les étudiants sur site est la meilleure aide psychologique qu'on peut leur apporter. Nous avons ces dispositifs, mais leur permettre de retrouver une certaine normalité est essentiel. C'est aussi vrai pour les enseignants. »

### Examens : « bon déroulement » en ligne et en présentiel, avec des conditions sanitaires « garanties »

« Les examens se sont globalement bien déroulés, en ligne et en présentiel. De nombreux étudiants étaient plutôt contents de passer leurs examens dans une ambiance de travail, sans menace de rupture numérique », indique Pierre Mutzenhardt, qui note toutefois « l'angoisse de certains de revenir sur les campus ».

Le président ajoute que « ce n'est pas à l'intérieur des amphis, notamment durant les examens, que les clusters apparaissent, car les conditions sanitaires sont garanties et appliquées ». C'est, selon lui, lors des activités autour des examens que des contaminations peuvent avoir lieu, « notamment lors des phénomènes d'entassement ».

### Dialogue avec les collectivités : un consensus sur l'instance multilatérale à trouver avant mars 2021

Lors de ses vœux 2020, Pierre Mutzenhardt avait annoncé la création d'une « instance de dialogue pérenne » avec les collectivités territoriales. Celle-ci doit réunir la Région Grand-Est, les quatre départements d'implantation de l'université, les métropoles de Nancy et Metz, ainsi que les villes de Thionville et Épinal.

« Du retard a été pris pour installer une méthodologie de travail à cause de la crise sanitaire, et également, car la temporalité des élections municipales a été bouleversée », indique le président, qui ne voit toutefois « aucune difficulté autour du dialogue qui est en train d'être repris ».

Il souhaite également « inscrire l'université dans une conférence annuelle territoriale avec l'ensemble des élus des sites implantés ». Pour cela, « le plus compliqué est de regarder comment on crée une interaction plus collective et comment on l'organise pour répondre correctement à leurs attentes ».

L'objectif est de « trouver un consensus autour de l'organisation de ce dialogue avant mars 2021, puisque les élections régionales et départementales seront ensuite lancées, et ce ne sera plus le moment de la décision ».

Par ailleurs, l'établissement souhaite conserver ses échanges bilatéraux avec chacun des acteurs, notamment la région et les deux métropoles. Le Sillon Lorrain, pôle métropolitain européen créé en 2011, est également vu comme un espace intéressant de dialogue, « car il nous emmène vers du transfrontalier et concerne l'ensemble d'un bassin économique relativement important ».

### **Metz : l'audit de la métropole « a été très compliqué pour l'université »**

« Nous continuons le dialogue avec la Métropole de Metz », déclare Pierre Mutzenhardt. Un dialogue effectué notamment dans le cadre d'un audit commandé par la métropole sur sa stratégie en termes d'ESR.

Si le président de l'université indique privilégier une communication commune avec la métropole, il souligne que « le travail a été très compliqué pour l'université, car les SI et l'organisation de l'établissement ne sont pas faits pour ça ».

*« Il est simple de savoir où sont les étudiants de l'Université de Lorraine, mais il est plus compliqué de le savoir pour les doctorants qui sont parfois inscrits sur quatre sites. Pour les personnels, les informations sont identifiables plutôt au niveau des directions, pas forcément au niveau central. »*

Enfin, selon lui, l'audit de la métropole « ne doit pas porter uniquement sur l'université qui ne représente pas tout l'ESR messin ».

### **I-site Lorraine Université d'Excellence : « Plutôt confiants quant à la pérennisation »**

« Nous sommes plutôt confiants quant à la pérennisation de l'I-site LUE, nous avons bien travaillé. L'université est visible dans un certain nombre de thématiques, nous sommes dans une bonne dynamique de ce côté. Mais le passage devant le jury reste toujours un exercice, et l'exigence est forte », déclare Pierre Mutzenhardt.

Malgré un calendrier décalé en raison de la crise sanitaire, qui a reporté la rencontre avec le jury en avril et l'annonce du Gouvernement en juin 2021, l'Université de Lorraine a transmis son dossier en septembre 2020, « et il n'est pas prévu de le modifier ».

Le président se montre plutôt confiant, notamment car l'UL a été retenue dans le cadre des appels à projets SFRI et Idées, dont le second est lié à la pérennisation. « Dans les deux cas, non seulement nous avons été retenus, mais les deux dossiers ont été parmi les plus appréciés des jurys. Cela nous donne quand même quelques gages. »

L'établissement travaille également à l'après-pérennisation « en interrogeant les collègues pour la suite et permettre qu'elle s'enclenche le plus vite possible ».

*« Nous avons pu voir que les autres initiatives d'excellence pérennisées ont mis parfois deux ans entre le moment de leur pérennisation et celui de leur restructuration et leur nouvel élan. Nous aimerions ne pas perdre ce temps-là, encore plus avec le retard pris avec la Covid-19. »*

### **Vaccination : des locaux à disposition ; les étudiants en santé compris dans la phase vaccinale des personnels de santé**

*« Si les autorités nous sollicitent pour mettre à disposition des locaux pour la campagne nationale de vaccination, nous serons totalement disponibles », déclare Pierre Mutzenhardt.*

Il indique par ailleurs que *« les étudiants en santé sont considérés comme des personnels de santé par le CHRU, et pourront donc être vaccinés lors de la phase vaccinale dédiée ».*

## Pierre Mutzenhardt



Date de naissance : 05/01/1966

Email : [president@univ-lorraine.fr](mailto:president@univ-lorraine.fr)

Parcours	Depuis	Jusqu'à
<b>Conférence des présidents d'université</b> Président de la commission personnels et moyens	Janvier 2021	Aujourd'hui
<b>Université de Lorraine</b> Président	Mai 2012	Aujourd'hui
<b>Conférence des présidents d'université</b> Président de la commission recherche et innovation	Décembre 2014	Janvier 2021
<b>Université de la Grande Région</b> Président	Novembre 2015	Novembre 2019
<b>Université Henri Poincaré</b> Vice-Président du Conseil Scientifique	2008	2011
<b>Université Henri Poincaré</b> Responsable de formation	2005	2008
<b>Antenne de la faculté des Sciences et Techniques à Bar-le-Duc</b> Responsable	2000	2005

Fiche n° 3666, créée le 06/05/14 à 14:32 - MàJ le 21/01/21 à 10:40

## Université de Lorraine



UNIVERSITÉ  
DE LORRAINE

L'Université de Lorraine est un grand établissement issu de la fusion, au 1<sup>er</sup> janvier 2012, des universités Nancy 1, Nancy 2, Paul-Verlaine de Metz et de l'INPL.

Lauréate d'un I-site (LUE : Lorraine Université d'excellence).

### Université de Lorraine

34 cours Léopold

CS 25233

54052 Nancy Cedex - FRANCE



Fiche n° 1495, créée le 19/02/14 à 11:42 - MàJ le 28/04/14 à 13:46

© News Tank 2021 - Code de la propriété intellectuelle : « La contrefaçon (...) est punie de trois ans d'emprisonnement et de 300 000 euros d'amende. Est (...) un délit de contrefaçon toute reproduction, représentation ou diffusion, par quelque moyen que ce soit, d'une oeuvre de l'esprit en violation des droits de l'auteur. »